

Zeitschrift: Actes de la Société jurassienne d'émulation
Herausgeber: Société jurassienne d'émulation
Band: 31 (1926)

Artikel: Rapport sur l'activité des sections pendant l'année 1925-1926
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-685257>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

RAPPORTS

sur l'activité des sections

pendant l'année 1925-1926

I. SECTION DE PORRENTRUY

Nous avons derrière nous une année bien remplie:

L'Exposition de peinture (21 mars au 5 avril) organisée à l'Hôtel de Ville, par un groupe d'artistes bruntrutains, sous les auspices de notre section fut, sans contredit, une des plus belles manifestations artistiques de notre activité.

Le succès que remporta cette exposition fut pour nos artistes et pour nous la plus délicate des récompenses et le meilleur des encouragements.

Le 3 décembre 1925, nos Amis des vieilles choses nous ont présenté différents travaux intéressants:

1. *Communications relatives à la grille de l'hôpital et au balcon de l'hôtel de ville de Porrentruy*, de M. le Dr Choffat, ancien ministre.

2. a) *Un poème d'un lyrique jurassien méconnu* (M. le professeur Gressot).

b) *Quelques glanures inédites de l'histoire du vieux Porrentruy* (ordonnances diverses), de M. Gressot, avocat.

3. *Curiosités bibliographiques de l'ancien évêché de Bâle*, de M. Gustave Amweg, professeur.

Le 17 décembre, une séance littéraire et historique excessivement intéressante était organisée et au cours de laquelle nous avons eu le plaisir d'entendre Mgr Folletête, doyen, évoquer savamment devant nous différentes scènes de la *Révolution dans notre pays*. Il nous donna connaissance d'un travail intitulé: *Relation du pillage et de l'incendie de la résidence du Bailli Gérard à Ferrette, le 30 juillet 1789*.

M. E. Juillerat, rédacteur nous présenta une étude non moins captivante et pleine de mystère sur: *La Sorcellerie en Ajoie*.

A la même séance, M. Lièvre, président central nous lut des extraits d'un carnet de notes inédites de M. de Verger, de Delémont (1710). Il s'agissait plutôt d'un récit sur la procédure et la torture de ce temps-là.

Le 14 janvier 1926, M. Virgile Moine, professeur à Saignelégier, évoqua en une image très vivante une des pages de l'his-

toire du siècle dernier qui marqua un tournant important pour le Jura et le pays bernois: «*Les pétitions des communes d'Ajoie en 1830*».

A la même séance, notre infatigable *M. Amweg* entretint l'auditoire sur: *L'origine des Monuments historiques de l'ancien évêché de Bâle* (correspondance de Trouillat).

Le 28 janvier, le public bruntrutain, amateur de belles lettres, était invité à assister à la magistrale conférence, illustrée de quelques projections, que donna M. le professeur *Dr Juillard*, ancien recteur de l'Ecole cantonale, sur: *D'Eschyle à Spitteler; la Légende de Prométhée*.

Le 25 février, la foule se pressait dans la salle des conférences de l'hôtel de Ville pour entendre le sympathique *consul de Belgique*, à Bâle M. *Gustave Pitot*, parler du développement économique de son pays. Le sujet qui fut traité avec une compétence remarquable était intitulé: «*Coup d'œil rétrospectif sur l'activité commerciale et industrielle de la Belgique*».

Le 25 mars, nous avions la bonne fortune d'entendre une conférence absolument d'actualité et d'un intérêt tout spécial: «*La Politesse*» de notre fin et sympathique conférencier, M. le *Dr Choffat*, ancien ministre.

Le 29 avril, défrerant au désir qui lui en avait été exprimé de divers côtés, M. le ministre Choffat répéta sa conférence sur «*La Politesse*». Comme la première fois, le régal fut exquis.

Ali Rebetez, secrétaire central.

II. SECTION DE DELÉMONT

En dehors de l'organisation de conférences publiques, l'activité de notre section ne présente rien qui mérite d'être signalé. Voici la liste des conférences, qui ont toutes été suivies par un nombreux public:

Le 10 novembre 1925, conférence avec projections lumineuses de M. le *Dr Jobin*, professeur à l'Ecole cantonale, à Forrentruy. Sujet: *Un voyage en Tunisie*.

Le 15 décembre 1925, conférence de Mlle Herking, docteur ès lettres, à Berne. Sujet: *Le Père de Foucauld, l'ermite du Sahara*.

Le 9 mars 1926, conférence avec projections lumineuses de M. Krieg, pasteur, à Grandval. Sujet: *Les Jurassiens de marque*.

Le 24 mars 1926, conférence de M. Gilliard, ancien directeur de l'orphelinat «la Ruche», à Reconvilier. Sujet: *L'enseignement de l'heure et l'avion le plus puissant*.

Le comité a tenu quatre séances.

Notre section a eu le malheur de perdre son ancien président et président d'honneur, M. l'abbé Daucourt, chanoine de Saint-

Maurice. On lira d'autre part tout ce qu'il fit pour la prospérité et l'honneur de l'Emulation.

Le secrétaire, *J. Mertenat.*

III. SECTION DES FRANCHES-MONTAGNES

Le rapport annuel de notre section sera, par la force des choses, des plus laconiques. Notre comité, composé de trois membres, a été presque entièrement renouvelé ensuite des démissions de M. Georges Wuilleumier, directeur du bureau fédéral de contrôle au Noirmont, et de M. Joseph Beuret-Frantz; le départ de ce dernier à l'étranger a été vivement ressenti par notre section, qui a vu s'éloigner avec regret un président dévoué, en même temps qu'un historien et un folkloriste distingué. Le nouveau comité a dès lors dû faire face à cette nouvelle situation, ce qui explique que l'activité de la section franc-montagnarde n'a pas été très intense.

Pourtant, l'effectif des membres a augmenté d'une dizaine d'unités, et la propagande sera reprise dans le courant de cet été. Plusieurs localités importantes telles que Le Noirmont, les Breuleux, et Les Bois, peuvent encore fournir des membres à l'Emulation. Une assemblée générale convoquée prochainement, décidera s'il n'y a pas lieu d'adjoindre encore au comité deux autres membres pris en dehors de Saignelégier.

Saignelégier, juin 1927.

Le comité.

IV. SECTION DE LA PRÉVOTÉ

L'année qui vient de s'écouler n'a été marquée par aucun événement de grande importance au sein de notre section. Des conférences ont été offertes au public à Moutier comme suit: M. Georges Frepp, avocat, a parlé de « *Quelques pages d'histoire jurassienne* »; M. le Dr Paul Roches, de Bâle, nous a conduits « *Sur les bords du Doubs* »; M. le Dr Choffat, de Porrentruy, a donné sa conférence si goûtee: « *La Politesse* ». A Créminal et à Belprahon, M. Paul Imhoff, instituteur, a parlé des vieilles coutumes jurassiennes. A Court, M. le Dr Thiébaud, de Bienna, a transporté son auditoire au Parc national, et M. René Girod, instituteur à Champoz, a fait voir les merveilles de « *La vie et la mort d'un transatlantique* ». A Tavannes nous notons les causes suivantes: Dr Henri Perret: *Propagation des ondes et télégraphie sans fil*. M. Alfred Chappuis: *Du monde des automates*. M. le pasteur Herzog: *Aux origines du monde*. Mlle Hérking: *La cathédrale et son symbolisme*. M. le Dr Henri Buhler: *De la formation et la destruction du relief terrestre*.

Pour les deux années qui s'ouvrent la section a choisi son comité dans la vallée de Tavannes, avec M. Groslimond, notaire à Reconvillier, comme président.

Le président sortant: *O. Robert.*

V. SECTION ERGUEL

Les longues heures des soirs d'hiver entraînent avec elles cortège des frimas et théorie de causeries, de conférences. Comme le héron de la fable, les heureux habitants de notre cité n'ont que l'embarras du choix, si grande est la variété et la diversité des distractions. Malgré tant d'appels, les séances de notre section demeurent bien fréquentées et si, l'horaire des C. F. F. était autre, bien des sociétaires du Bas-Vallon les visiteraient aussi. Au début de la présente saison, notre section s'interposa pour garantir de la démolition une ancienne chambre d'une vieille maison, celle habitée jadis par Benedict-Alphonse Nicolet. Hélas! les exigences modernes de commodités l'emportèrent sur des sentiments vieillots d'amour du passé. Les démolisseurs accomplirent leur œuvre. On ne sauva que les planches travaillées d'une magnifique boiserie et les pierres d'une monumentale cheminée qui attendent, sous un hangar, l'amateur bénévole ou le généreux mécène.

Série des conférences données:

1. L'entomologiste Fabre, par M. le Dr Baumgartner, de Corgémont.
2. Séance administrative. Revision des statuts.
3. L'homme est-il combatif par instinct? par M. Schneider, professeur.
4. Impressions d'un voyage en Espagne, par M. Josi.
5. Les lignes à haute tension, par M. Bourquin, ingénieur.
6. L'anthropométrie, la dactyloscopie et la photographie judiciaire, par M. Liechti, de Berne.
7. L'hérédité, ses lois et ses applications à la pathologie humaine.
8. Séance de clôture au Mazot du C. A. S.
Riche programme d'une féconde activité. F. D.

VI. SECTION DE NEUVEVILLE

L'activité de notre section a été très réjouissante durant cette dernière période. Cinq conférences publiques ont vu une très belle affluence. Il y eut en outre deux séances plénières, une séance du comité, une séance commune avec conférence entre le Cercle industriel de Neuveville et l'Emulation.

2 décembre 1925, séance plénière. Renouvellement du comité. Président: M. Florian Imer, avocat. Vice-président: M. Emile Wyss, de Chauvigny, ingénieur. Secrétaire-caissier: M. Paul Huguelet, professeur. Assesseurs: M. Fréd. Imhof, fonctionnaire postal, M. le Dr William Waldvogel, directeur.

Conférence de M. Arthur Berlincourt, professeur. Sujet: « Les eaux potables ».

11 décembre 1925. Séance du comité qui s'est occupé en particulier de l'organisation de conférences publiques et du choix des conférenciers.

16 décembre 1925. Conférence publique de M. Briod, docteur ès lettres, à Berne; sujet: « Alain Fournier et la merveilleuse aventure du « Grand Meaulnes ».

13 janvier 1926. Conférence publique de M. A. Hoffmann, professeur à Porrentruy. Sujet: « Rome ».

3 février 1926. Conférence de M. J.-E. Chable, journaliste à Neuchâtel. Sujet: « Mes voyages en Afrique australe et orientale ».

10 février 1926. Conférence publique de M. Paul F. Macquat, de La Chaux-de-Fonds. Sujet: « Le fils de Louis XVI à Genève et dans le Département du Haut-Rhin (Jura bernois) ».

17 février 1926. Séance plénière. Causerie de M. Charles Simon fils, pasteur à Môtiers (Neuchâtel). Sujet: « Le bouddhisme ».

26 février 1926. Séance commune entre l'Emulation et le Cercle industriel. Conférence de M. Fréd. Imhof. Sujet: « Problèmes sociaux et démocratie industrielle ».

3 mars 1926. Conférence publique de M. Armand Sunier, professeur à Lausanne. Sujet: « Sully Prudhomme, l'évolution d'une âme de poète ».

Dans le courant de l'été, le comité et la commission de l'Album des Monuments historiques ont travaillé activement pour fournir un choix inédit de photographies des principaux bâtiments historiques de la ville et du district, qui possèdent des monuments d'architecture intéressants, tels que le Schlossberg, l'Hotel-de-Ville, la Blanche Eglise, etc., méritent une place en honneur dans l'Album des Monuments jurassiens. Une série de photographies très réussies a été prise par M. Acquadro, et adressée à la Commission centrale. M. A. Grosjean, professeur, a été désigné pour la rédaction du texte devant accompagner ces vues. Le comité s'est en outre chargé de réunir les documents et notices qui pourront servir à l'élaboration du Livre d'Or jurassien.

Le Comité.

VII. SECTION DE BERNE

Durant le dernier exercice, notre section a déployé son activité habituelle. Voici en résumé les différentes manifestations qui furent organisées:

1) 9 novembre 1925: *Banquet traditionnel de Saint-Martin* avec nos représentants au Grand Conseil et Chambres fédérales.

2) 13 novembre 1925: *Causerie sur le Canada*, avec projections lumineuses, par M. Crelier.

3) Le 16 décembre 1925, M. le prof H. Kern nous a fait une conférence sur *La croyance à la fin prochaine du monde et la légende de l'an mille*.

4) Le 23 janvier 1926, plus de 100 Jurassiens et Jurassiennes étaient, à l'Abbaye des Maréchaux, la *troisième soirée annuelle* qui commença par un souper, suivi d'une partie théâtrale et qui se termina par un bal.

5) Le 10 avril 1926, l'occasion fut offerte à nos membres de visiter l'*Exposition d'art belge*, sous la conduite de M. de Mandach, directeur du Musée des Beaux Arts, un vieil ami très dévoué de notre section.

6) 10 juin 1926: *Visite du Musée d'histoire naturelle*, sous la haute direction des conservateurs du Musée, M. le prof. Dr Baumann pour la zoologie et M. le Dr Gerber pour la minéralogie.

7) Le 28 juin 1926, notre section a patronné un concert donné par le Trio Schiffmann en faveur des victimes du cyclone du 12 juin 1926. Le bénéfice (217 fr. 40) de ce concert et le produit (789 fr.) d'une souscription ouverte parmi nos membres nous ont permis de verser une somme de 1000 francs au comité chargé de recueillir les dons en faveur des sinistrés

En outre, nous avons eu deux assemblées générales et le comité a tenu 9 séances.

Le secrétaire, *A. Perret*. Le président, *L. Crelier*.

VIII. SECTION DE BALE

Durant l'hiver 1925-26 notre section a développé son activité habituelle. Voici un résumé des différentes manifestations organisées:

Le 22 novembre 1925, soirée annuelle dans la grande salle du Casino du Gundeldingen, où a été représenté avec beaucoup de succès la pièce de théâtre de M. L. Lièvre: « Une veillée au bon vieux temps ».

Le 2 mai 1926, M. le Dr Paul Roches, professeur à Bâle, nous donne au Bernoullianum une fort belle et intéressante conférence illustrée de projections lumineuses sur: « Emile Javelle et la poésie de la haute montagne ».

Lors de notre assemblée du 17 avril 1926, M. Paul Marchand captive notre attention par une causerie fort goûtee sur « Le Danube ».

Mentionnons en outre une sortie de printemps le 9 mai à Bottmingen, une course au Lac Noir en Alsace le 4 juillet et plusieurs assemblées.

Le nombre de nos membres est resté à peu près stationnaire.

Le comité.

IX. SECTION DE BIENNE

Notre section a tenu durant l'exercice 1925 à 26 cinq séances sur des sujets divers. Nous avons entendu: M. P. Seippel: « L'œuvre d'Anatole France »; M. Werner Bourquin: « Monuments historiques du Jura »; M. le pasteur Herzog: « A la conquête du ciel »; M. René Liengme: « Les déviations de la colonne vertébrale »; M. Frédéric Bessire: « Pierre Jolissaint ».

La fréquentation de ces conférences a été réjouissante. Diverses recrues ont été admises dans la section.

Le comité.

X. SECTION DE TRAMELAN

Pas reçu de rapport.

Le Comité central.

XI. SECTION DE LA CHAUX-DE-FONDS

Au cours de sa deuxième année d'existence, notre section a poursuivi son activité amicale et féconde, dont voici le résumé succinct.

1) 25 octobre 1925. *Excursion à la Ferrière* au cours de laquelle M. le Dr Brandt eut l'amabilité de nous faire voir les nombreux souvenirs qu'il conserve de son ancêtre Gagnebin. Nous avons le plaisir de fraterniser avec un délégué de la section d'Erguel, invitée à ce pèlerinage.

2) 30 novembre 1925. Séance administrative; ensuite nous prenons connaissance de *la collection des Actes*, que le Comité central nous a envoyée et qui formera le noyau de notre future bibliothèque.

3) 11 janvier 1926. Conférence publique à l'amphithéâtre du Collège primaire. M. Eug. Buffat nous parle, avec sa compétence bien connue, de « *La manière pratique d'établir un arbre généalogique* ». Le public, malheureusement peu nombreux, a l'avantage d'admirer de superbes tableaux généalogiques, établis par l'auteur.

4) 15 février 1926. Conférence publique de M. Ch. Rossel, sur: « *La vie et l'œuvre de J.-B. Clésinger, sculpteur bisontin* ». Cette étude originale sur celui qui fut le gendre de George Sand, était vivifiée de belles projections et eût mérité une salle mieux revêtue.

5) 6 mars 1926. *Banquet du 1^{er} mars*, avec une participation réjouissante.

6) 19 avril 1926. Causerie curieuse et romanesque de M. le Dr Guye sur: « *Les réfractaires de 1813 dans la région du Haut-Vallon de St-Imier* ».

7) 7 juin 1926. Causerie de M. Eug. Buffat sur: « *Les fluctuations dans les familles* », intéressant rapprochement entre les lignées qui se développent et celles qui s'éteignent.

Plusieurs de nos séances ont été en outre agrémentées par la présentation d'ouvrages ou de souvenirs d'autrefois dont certains de nos membres, et en particulier M. le Dr Brandt, sont heureusement bien pourvus. L'abondance des conférences de tout genre, données en notre ville pendant l'hiver, en ajoutant les conférences académiques hebdomadaires, nous obligera toujours à nous restreindre dans ce genre de manifestations. En revanche, nous avons décidé de poursuivre notre campagne en faveur de l'érection d'un monument à Abraham Gagnebin; et nous espérons que les sections voisines d'Erguel, de Tramelan, des Franches-Montagnes, de même que le Comité central, voudront bien nous aider dans cette tâche.

La Chaux-de-Fonds, le 12 juillet 1926.

Le président: Dr H. Joliat.

